



À l'occasion de la parution de  
**Champlain. La naissance de l'Amérique française** (Septentrion)  
et  
**Champlain ou les portes du Nouveau Monde. Cinq siècles d'échanges entre  
le Centre-Ouest français et l'Amérique du Nord** (Geste Éditions)  
le Centre culturel canadien vous invitent à venir rencontrer les auteurs  
Raymonde Litalien, Denis Vaugeois, Mikaël Augeron et Dominique Guillemet

le jeudi 6 octobre 2004 à 19h00

RSVP : 01 44 43 24 91

**Raymonde Litalien** est historienne et archiviste. A partir de 1977, elle représente les Archives du Canada en France et dirige une équipe qui inventorie et microfilme des fonds entiers d'archives françaises relatives au Canada. Jusqu'en 2000, plus d'un million et demi de pages de documents sont identifiées et photographiées pour enrichir ainsi les collections canadiennes. Elle coordonne alors, dans le cadre du Programme Canada-France 2004, un projet conjoint entre la France et le Canada, qui vise à numériser la documentation connue sur la Nouvelle-France. Elle a publié des instruments de recherche d'archives, de nombreux articles sur l'archivistique et sur l'histoire ainsi qu'un livre *Les explorateurs de l'Amérique du Nord, 1492-1795*, aux éditions du Septentrion, en 1993.

Avec ses collègues du journal Boréal Express, **Denis Vaugeois** avait choisi de se tourner vers le monde atlantique. Il a toujours refusé, comme historien, de se laisser enfermer dans des frontières politiques, qui à ses yeux, sont éphémères. La synthèse *Canada-Québec*, qui a connu plusieurs rééditions entre 1968 et 2004, est une illustration de cette ligne de conduite. On lui doit également *Québec, 1792. Ses institutions, ses acteurs, ses frontières* (1992) ; *L'Indien généreux* (1992) et *La fin des alliances franco-indiennes* (1995) et *América* (2002), dans lequel l'auteur pose un regard très personnel sur un des mythes fondateurs de l'histoire des Etats-Unis, l'expédition de Lewis et Clark, elle-même sous influence canadienne-française.

**Mikaël Augeron** est maître de conférences en histoire moderne et contemporaine à l'université de La Rochelle. Il est également chargé d'enseignements à l'Institut d'Etudes Politiques de Paris (Sciences Po). Spécialiste de l'Amérique latine et de l'expansion maritime européenne (protestante en particulier), il a notamment coordonné [avec Mona Huerta] *Les Amériques à La Rochelle (XVI<sup>e</sup>-XIX<sup>e</sup> s.). Ressources documentaires*, Paris, GIS-CNRS Amérique latine, 1999 ; [avec Mathias Tranchant] *La Violence et la Mer dans l'espace atlantique (XIII<sup>e</sup>-XIX<sup>e</sup> s.)*, Rennes, PUR, 2004. Il prépare une édition de sa thèse sur la bureaucratie en Amérique espagnole et coordonne actuellement deux ouvrages collectifs : *La Rochelle et la Mer des origines à nos jours*, éd. Bordessoules ; *La Rochelle, Rochefort, les Amériques en partage (XVI<sup>e</sup>-XIX<sup>e</sup> s.)*, éd. Karthala.

**Dominique Guillemet** est Professeur d'Histoire Moderne à l'Université de Poitiers, membre du laboratoire GERHICO (Groupe d'Etudes et de Recherches Historiques du Centre-Ouest atlantique français) et directeur adjoint de l'Institut d'Etudes Acadiennes et Québécoises (IEAQ) de cette Université. Ses travaux de recherches et publications scientifiques portent sur l'Histoire régionale du Centre-Ouest français dans la longue durée et dans une approche comparatiste [avec l'Acadie par exemple], sur les sociétés littorales atlantiques, en particulier insulaires, avec une réflexion sur l'Histoire de l'environnement et le paysage-patrimoine, enfin sur la mémoire des migrations entre le Centre-Ouest et la Nouvelle-France. Avec Marc Saint-Hilaire, directeur du laboratoire de géographie historique du Centre Interuniversitaire d'Etudes Québécoises, il assure la coordination scientifique du programme 2002-2004 Inventaires des lieux de mémoires Nouvelle-France / Poitou-Charentes.